

Une visite au GCSP

Interactions dans le monde

Au cœur de la «Genève internationale», des cadres de l'armée suisse côtoient des homologues étrangers. Se retrouvant dans une «Maison de la Paix», les uns et autres échangent leurs points de vue. Directeur du programme de perspectives régionales, le colonel EMG Christian Bühlmann soutient que de telles rencontres contribuent à «la sécurité par la coopération».



Le div Roland Favre et le col Dominique Louis. Le gal Philippe Meyer et le col EMG Christian Bühlmann. L'ambassadeur Christian Dussey. M. Gianluca Maspoli.

En ce lieu, les visiteurs découvrent le Centre de politique de sécurité de Genève (en anglais: Geneva Centre for Security Policy, GCSP). L'architecte a recherché «la transparence et la lumière».

Une opportunité pour la Suisse

Attachée de presse, Mme Anne-Caroline Pissis Martel donne quelques explications. Les animateurs du GCSP poursuivent quatre buts: la formation de chefs; la promotion d'un dialogue, relatif aux questions de paix et de sécurité; l'accueil d'experts; l'analyse permettant d'élaborer des solutions originales et pertinentes.

Dans un article consacré au GCSP, Mme

Catherine Fiankan-Bokonga rappelle que cette fondation internationale fut constituée en 1995. Les dirigeants suisses, et plus particulièrement ceux établis à Genève, entrevoyaient une nouvelle opportunité de politique étrangère pour leur contrée. En fait, ils continuaient les travaux des prédécesseurs; sur le territoire de la Confédération helvétique, à l'égard de pays tiers, «les bons offices et la médiation» ont toujours été mis en exergue.

Depuis 2013, l'ambassadeur suisse Christian Dussey dirige le GCSP. Au cours de sa carrière, Christian Dussey a fonctionné en tant que chef du Centre de gestion de crises du Département fédéral des affaires étran-

tructeurs); Mme Angela Mast (assistante du secrétaire général de la SSO); M. Heinz Lutz (président du conseil d'administration de l'entreprise Roschi Rohde & Schwarz AG). P.R.



Le col Olivier Lichtensteiger et l'adj.-chef Etienne Bernard.



Le CC André Blattmann et le br Peter Ärbenz. Le col EMG Dieter Wicki et le br Hugo Roux.

gères (2008-2012). A l'armée, M. Dussey était officier d'état-major général.

Les dirigeants du GCSP proposent des formations et des sorties spécifiques. Citons le «cours "Leadership in security" (LISC), une formation de huit mois, s'adressant à un petit groupe de diplomates et d'officiers, pour qu'ils acquièrent une expertise d'ensemble en politique de sécurité». Le colonel EMG Christian Bühlmann présente d'autres exemples. «En février 2017, 34 attachés de défense, originaires de cinq continents, visitent l'école d'artillerie de Bière»; «des participants à l'"European Security Course" prennent conscience de la complexité du système politique suisse. Certains cherchent déjà à s'inspirer de cet exemple pour stabiliser leur nation divisée»; «se rendant à la "Maison de la Paix", les futurs capitaines sont informés sur la Genève internationale, le GCSP, les deux autres centres soutenus par la Confédération suisse, le "Geneva International Centre for Humanitarian Demining" (GICHD) et le "Centre for Democratic Control of Armed Forces" (DCAF)»; précisons que des cours sont également prévus pour les sous-officiers professionnels (voir: l'ouvrage intitulé «Sicherheit - die Schweiz in einer unsicheren Welt», article de Christian Bühlmann, «La contribution du GCSP au rayonnement international de l'armée suisse», Berne, Stämpfli, 2017, pp. 181-185, accessible sous <https://bcn.li/s/2017>).

Un lieu de passage permanent

Mardi 27 mars 2018, lors d'une rencontre à la «Maison de la Paix», nous avons croisé des militaires qui revêtent dorénavant l'habit civil. Naguère commandant de la Région territoriale 1 (1^{er} novembre 2010 - 31 décembre 2017), le divisionnaire Roland Favre est maintenant conseiller spécial au GCSP. De son côté, totalisant 5000 heures de vol sur des avions de transport de type «C-160 Transall» et «Lockheed C-130 Hercules», le général français Philippe Meyer travaille aujourd'hui en qualité de chef d'état-major (COO) du centre.

Le 27 mars, des membres du Collège de défense de l'OTAN (NATO Defense College) rejoignaient la «Maison de la Paix» (parmi eux, on reconnaissait le colonel EMG Laurent Currit, un officier de carrière suisse délégué à cette organisation). Un compatriote, le colonel EMG Michael Freudweiler était aussi de la partie (celui-ci dirige la Coopération militaire multilatérale). Des orateurs présentaient des organismes particuliers: «The General International Centre for Humanitarian Demining» (M. Gianluca Maspoli); «The Centre for Democratic Control of Armed Forces» (Mme Thammy Evans); «The International Committee of the Red Cross» (Mme Rikke Ishoy).

Rappelons encore que le brigadier suisse Mathias Tüscher a obtenu, au GCSP, un «Master of advanced studies in International and European Security» (dans le cadre du LISC). Occasionnellement, l'ancien chef du protocole adjoint de la République et canton de Genève, le colonel Dominique Louis mène des hôtes étrangers découvrir la cité de Calvin. P.R.